

Esta publicación ha sido realizada con el patrocinio del Fondo Colombiano de Investigaciones Científicas y Proyectos Especiales "Francisco José de Caldas".

#### COLCIENCIAS

Establecimiento público adscrito al Ministerio de Educación Nacional, cuyo principal objetivo es el de impulsar el desarrollo científico y tecnológico de Colombia.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

# CUADERNOS DE ECONOMIA

Segunda Epoca

VOLUMEN VII  
NUMERO 8  
PRIMER SEMESTRE DE 1985

Una publicación del Departamento de Economía  
de la Facultad de Ciencias Económicas  
Universidad Nacional de Colombia  
Bogotá, Colombia  
1985

**Cuadernos  
de Economía**

**Directora**

Consuelo Corredor Martínez

**Comité de Redacción**

Juan José Echavarría

Homero Cuevas

Darío Fajardo

Salomón Kalmanovitz

Fernando Tenjo

Jesús A. Bejarano

**Universidad Nacional  
de Colombia**

**Rector**

Marco Palacios Rozo

**Facultad de**

**Ciencias Económicas**

**Decano**

Juan José Echavarría S.

**Directora Departamento Economía**

Consuelo Corredor Martínez

**Cuadernos de Economía**

Es una publicación semestral del Departamento  
de Economía de la Universidad  
Nacional de Colombia.

Suscripciones y canje:  
Apartado Aéreo 14490  
Bogotá, Colombia



## PRESENTACION

En esta nueva entrega de la Revista Cuadernos de Economía presentamos a nuestros lectores diversos trabajos en las áreas de Teoría y Política Económica, expresiones de las diversas escuelas que coexisten en el Departamento de Economía de la Universidad Nacional.

El artículo del Profesor Homero Cuevas "Sraffa, la tasa de Ganancia y la Mercancía Patrón" debate la unidad de medida adoptada por Sraffa, intentando demostrar que ésta es inconsistente en términos de su propia lógica, lo cual tiene importantes consecuencias sobre las conclusiones del debate acerca del papel de los productos No-básicos sobre la tasa de ganancia.

El trabajo de Fabio Sánchez "Marx y Keynes: Crédito, Tasa de interés y Crisis" explora algunas similitudes teóricas entre estos dos autores acerca de la economía monetizada dentro del marco del desequilibrio económico, abordando tópicos específicos como tipo de interés y capital de préstamo, examinando el papel que estas dos variables tienen en el deterioro de las condiciones de acumulación, que llevan a los dos autores a abordar el problema de la crisis.

El escrito del Profesor Jairo Sánchez "La Economía y los Economistas: Las palabras y los hombres" fue presentado como ponencia al IX Congreso Nacional de Economistas, ponencia orientada al problema del llamado Perfil Profesional. Sus reflexiones son interesantes no tanto por las respuestas que se den sino por las preguntas que formula en torno a lo que él denomina "el Fetiche del programa", y al cuestionamiento de cuál es la función de la Universidad: formar profesionales? académicos? científicos? o mejor por qué no hombres cultos?

El trabajo del Profesor Clemente Forero "Los Determinantes de la Competitividad Internacional de los Países Capitalistas Avanzados" se propone abrir caminos para explicar el relativo estancamiento de la Economía Norteamericana frente a sus competidores internacionales (particularmente frente a Japón) con el fin de poder responder a un doble interrogante: ¿Puede hablarse de crisis de la hegemonía Norteamericana? ¿En qué forma se trasmite esta realidad a los mercados y la Economía Mundial en particular a los mercados donde se cotizan las divisas?.

En materia de Política Económica presentamos tres artículos de gran interés.

“La Teoría del Desarrollo y la Pequeña Industria” en el cual el profesor Jorge Iván González se propone demostrar como la literatura de lo que se ha dado en denominar “sector informal” emplea en forma acrítica y ahistórica las categorías propias de los teóricos del Desarrollo lo cual ha significado que la Política Económica dirigida a este sector haya sido trazada sobre un esquema fiel de corte dualista sin preocuparse por la viabilidad y operancia de estos modelos en el caso Colombiano.

El ensayo del Profesor Gabriel Misas “Acumulación y Crisis en la Economía Colombiana” nos muestra la necesidad de examinar la Política Económica no solamente en el plano de la apariencia —la coyuntura económica— sino considerando las características y rigideces de la estructura para así evaluar los alcances reales de la política estatal. Lo anterior contribuye a superar la concepción dominante y simplista según la cual la “inadecuada” política adoptada es fruto de la incapacidad o decidia de los Gobiernos. A manera de ilustración nos remite al caso de la industria textil colombiana señalando como la percepción de los gremios económicos y con ella las políticas que demandan, no se compadecen con los problemas reales que presenta la estructura del sector textil.

Finalmente el trabajo de Gustavo Sandoval “Gasto Público y desigualdades regionales” contempla dos aspectos centrales de interés como son la exposición de los elementos teóricos básicos de una economía regional y el análisis de las particularidades del caso Colombiano. En el tratamiento teórico señala observaciones generales sobre las determinantes históricas de la organización territorial haciendo énfasis en la importante influencia que tiene el Estado para aumentar o disminuir las diferencias regionales propias del desarrollo económico. Para el caso colombiano examina las desigualdades regionales a través de indicadores precisos tales como ingreso per-cápita interregional, oferta de servicios públicos, inversión pública, distribución regional de la industria manufacturera, entre otros, análisis que concluye en el alto grado de concentración de los factores productivos en zonas muy específicas.

Consuelo Corredor Martínez  
*Directora*